



Partenaires santé innovations et territoires

# Appel à projets Prévention et Santé environnementale : Assist dévoile ses trois lauréats

L'association Assist (Association innovation, santé et territoires) créée par le Groupe VYV, dans le cadre de son offre de soins et d'accompagnement (VYV 3), et la Caisse des Dépôts, a pour ambition d'identifier, soutenir, accélérer et déployer des dispositifs innovants en santé dans les territoires. L'appel à projets visait à promouvoir la santé environnementale et la prévention dans les territoires. L'association dévoile ses trois lauréats, récompensés à hauteur de 170 000 €.

# Bien vivre dans son environnement

L'association Assist a lancé en juillet dernier son deuxième appel à projets portant sur la thématique « Bien vivre dans son environnement ». Il a pour objectif de soutenir des projets innovants ayant un impact positif sur des déterminants de santé environnementaux tels que la pollution, la qualité de l'air, la qualité de l'eau, le bruit, l'exposition aux risques professionnels, l'accès à l'eau et à la nourriture ou encore l'aménagement du territoire. L'ambition d'Assist est de faciliter, accélérer et répliquer des dispositifs innovants en santé dans les territoires. Les projets mis en valeur illustrent donc le rôle déterminant d'Assist, complémentaire à l'action des pouvoirs publics et des collectivités territoriales. Les projets lauréats ont été étudiés à l'aune de leur impact à court terme, évaluable sur 2 à 3 ans, et sont portés par un ensemble d'acteurs territoriaux, tout en impliquant les bénéficiaires finaux.

# Les lauréats de l'appel à projet

Les lauréats de l'appel à projet ont été sélectionnés par un jury d'experts, présidé par Stéphane Junique, président du Groupe VYV et de VYV 3, et Marianne Kermoal-Berthomé, directrice des politiques sociales de la Caisse des Dépôts et composé de :

- Etienne Caniard, ex-président de la Fédération nationale de la Mutualité Française (FNMF);
- Laurent Chambaud, ex-directeur de l'Ecole des hautes études en santé publique (EHESP);
- Albert Lautman, directeur de la CPAM Essonne;
- Maude Luherne, directrice du Réseau français des Villes-Santé de l'OMS.



Les projets ont été évalués à partir des critères suivants :

- Légitimité à agir ;
- Pertinence au regard du cahier des charges ;
- Soutenabilité, potentiel de pérennisation et essaimage.

# **Projet La Sauge (Seine-Saint-Denis)**

Ce projet veut promouvoir la santé dans un secteur géographique présentant des conditions socio-économiques et des déterminants de santé dégradés. Il s'appuie sur une implication citoyenne innovante au sein d'un parc public pour impacter concrètement la santé environnementale des habitants via :

- L'alimentation : grâce à la production dans un parc public de fruits et légumes dans un jardin collectif ;
- L'apprentissage commun de nouveaux savoirs (jardinage, entretien d'un espace public, ...);
- La solidarité au travers de partages équitables des productions ;
- Le lien social grâce à des rencontres hebdomadaires.

Le parc est géré par deux associations (Engrainage et La Sauge) qui organisent également des ateliers de partages de savoir et des actions de sensibilisation (santé nutrition, prévention obésité...).

Cette expérimentation permet non seulement d'évaluer les impacts sur la santé environnementale des bénéficiaires, mais aussi l'impact sur leur bien-être psychique, physique et social, ainsi que l'impact sur leur pouvoir d'achat.

#### **Projet Sesta (Guyane)**

La santé environnementale est un sujet important pour beaucoup d'acteurs sociaux guyanais, sans être un sujet travaillé de façon directe et transversale. Afin d'aborder la santé environnementale par des leviers non sanitaires - éducation à l'environnement, patrimoine culturel et ateliers populaires, ce projet vise à :

- La rencontre des acteurs et la mise en cohérence et en synergie de leurs actions ;
- L'échange des informations, savoirs et compétences;
- La formation, la recherche pédagogique afin de promouvoir et faire progresser l'éducation à la nature et à l'environnement.

#### Les publics visés sont :

- Les professionnels de l'environnement, afin que les acteurs et sujets de santé soient intégrés dans leur démarche ;
- Le grand public et en particulier les scolaires pour les sensibiliser au sujet tout en valorisant le patrimoine culturel.



#### Projet Marseille (Bouches-du-Rhône)

Porté par la ville de Marseille, ce projet vise à accompagner durant deux ans les femmes enceintes et élevant leur(s) enfant(s) dans le troisième arrondissement, qui est le plus précarisé de la ville. L'objectif de ce projet est de :

- Permettre aux femmes de devenir actrices de leur santé et de celle de leur(s) enfant(s) dans une conception intégrée « Une seule santé », en créant des conditions pour une meilleure accessibilité à une alimentation saine et durable, grâce à un soutien financier et à un accompagnement personnalisé;
- Faire émerger des comportements favorables à la santé globale *via* de nouvelles représentations, idées, pratiques et organisations locales et à la maîtrise d'autres déterminants de santé pour un impact plus large sur leur entourage.

# À propos d'Assist

VYV 3, appartenant au Groupe VYV, et la Caisse des Dépôts, acteurs majeurs de la santé et du développement territorial, ont associé en mars 2021 leurs savoir-faire, moyens et expertises pour identifier, soutenir puis accélérer et répliquer le déploiement de dispositifs innovants en santé dans les territoires par le biais de l'association Assist. Les projets mis en valeur depuis 2021 illustrent le rôle déterminant d'Assist dans l'accompagnement de projets innovants en santé dans les territoires, en complémentarité de l'action des pouvoirs publics et des collectivités territoriales.

#### À propos du groupe Caisse des Dépôts

La Caisse des Dépôts et ses filiales constituent un groupe public, investisseur de long terme au service de l'intérêt général et du développement économique des territoires.

Elle regroupe cinq domaines d'expertise : les politiques sociales (retraite, formation professionnelle, handicap, grand âge et santé), les gestions d'actifs, le suivi des filiales et des participations, le financement des entreprises (avec Bpifrance) et la Banque des Territoires.

#### www.caissedesdepots.fr



### Le Groupe VYV, résolument engagé pour une santé accessible

Premier acteur mutualiste de santé et de protection sociale en France, le Groupe VYV agit pour rendre la santé accessible à tous. Parce qu'il considère la santé comme un tout, il intervient au travers de ses trois métiers (assurances & retraite, soins & accompagnement, logement) sur la majorité des facteurs qui impactent la santé. Son réseau d'agences et d'établissements, déployé sur l'ensemble du territoire, lui permet d'être au plus près des besoins des employeurs publics et privés, de protéger 10,5 millions de personnes, en accompagner et soigner 6 millions, et en loger près de 400 000. Fortes de l'action de leurs 10 000 élus locaux et militants dans leurs territoires, et de leurs 46 000 collaborateurs, les mutuelles et entités du Groupe VYV s'engagent à favoriser, dans toutes leurs solutions, la co-construction et le dialogue avec leurs publics, l'accessibilité pour toutes et tous, l'ancrage local et l'éco-responsabilité.

#### www.groupe-vyv.fr





